## Mayoría de edad: protohistoria de una revista

## Mayoría de edad: protohistoria de una revista

En noviembre de 2004 sale a la luz el número 1 de la revista Cultura, Ciencia y Deporte (CCD). Lo que hoy se ha consolidado como una de las revistas científicas más importantes del ámbito de las ciencias del deporte en España, se pergeñó en un minúsculo almacén, aledaño al despacho de Dirección, de la entonces Área Departamental (al poco tiempo, Departamento) de Ciencias de la Actividad Física y del Deporte de la Universidad Católica de Murcia (UCAM), hoy Facultad de Deporte, y que entonces dependía de la Facultad de Ciencias de la Salud, de la Actividad Física y del Deporte.

Tres neófitos (Antonio Sánchez Pato, Juan Bada Jaime y Luis Carrasco Páez), en los primeros años de sus carreras académicas, ilusionados por hacer una aportación significativa a la incipiente licenciatura en ciencias del deporte de esta institución, antepusieron este ilusionante proyecto, crear un espacio de divulgación científica multidisciplinar en lengua española, a su propia productividad científica.

Lo que en un primer momento se veía colmado de ilusión, vítores y ánimos, pronto se convirtió en un desafío. Aterrizar un proyecto de estas características, aun contando desde el primer momento con el apoyo institucional, resultaba farragoso por la necesidad de encontrar avales científicos dispuestos a apoyar un proyecto todavía incipiente (no dejaba de ser un proyecto).

En febrero de 2004, después de mucho trabajo, se presentó el proyecto de revista a las autoridades de la Institución. Porque definitivos fueron los apoyos del Presidente de La UCAM, D. José Luis Mendoza, el Rector Magnífico, D. Antonio Montoro, el Vicerrector de Investigación, D. Antonio Flores Sintra, el Director del Grado en Ciencias del Deporte, D. Eduardo Segarra y el Secretario del Grado, D. José María Escudero.

Pero para hacer una revista, se requieren, artículos y evaluadores. Los último, lo primero; y lo primero, lo último. Como osados argonautas, tomamos el empeño de merodear, asaltar o inquirir a algunos de los referentes científicos del área de entonces, para convencerlos acerca de la pertinencia de esta publicación científica, y de que avalasen con sus nombres tal empresa. A cambio, apenas un "gracias", y su inclusión en el comité científico de la revista.

Fue durante dos importantes eventos académicos y científicos de 2004 cuando asumimos la tarea de reclutar a estos referentes para conformar el comité científico de la revista. Entre el *Il Congreso Mundial de Ciencias del Deporte de Granada*, el *Fórum Universal de la Culturas de Barcelona* y otros encuentros científicos, además de múltiples llamadas telefónicas, coreos y visitas, se reclutaron a personajes tan insignes como Klaus Heinemann (con quien discutimos el título de la publicación), José Antonio Calvet (que nos animaba a desarrollar nuestra carrera como autores, más que como editores), Gloria Balagué (a quien asaltamos en una breve estancia en Barcelona), María Teresa Anguera, Vicente Añó, Jorge Bento, Andreu Camps, Onofre Contreras,

Julio Garganta, Rafael Martín Acero, Rui García, Nuria Puig, Fernando Sánchez Bañuelos, Jorge Teijeiro, Manuel Vizuete, entre otros, y a quienes queremos rendir un sentido homenaje por apoyar un proyecto que, aunque ilusionante, no dejaba de ser osado.

Finalmente, aquel número 1 salió a la luz en noviembre, después de más de un año de trabajo, con Antonio Sánchez Pato como Director, Juan Bada Jaime como Secretario, y Eduardo Segarra y José María Escudero como Consejo de Redacción. El Comité Científico, finalmente estuvo conformado por cuarenta y un doctores de renombre de España, EEUU, Portugal, Francia, Alemania, Reino Unido y Brasil. Estuvo compuesto por un *Editorial*, cinco *artículos* (distribuidos de la siguiente forma: uno en *Cultura*, dos en *Ciencia* y dos en *Deporte*), un ensayo (en *Calle libre*) y dos *Recensiones*.

El agradecimiento debe extenderse a los autores, quienes confiaron en *CCD* para enviar sus manuscritos, a una revista que todavía no tenía ningún número publicado. Les estaremos siempre agradecidos, por su valentía, y por la calidad de sus trabajos: María Teresa Anguera Argilaga, Carmen Villaverde Gutiérrez, José María Roa Venegas, Eliane Araujo de Oliveira, Francisco Cruz Quintana, Gonzalo Ruiz Villaverde, Jesús Ramírez Rodrigo, David Cabello Manrique, Alberto Carazo Prada, Amelia Ferro Sánchez, Antonio Oña Sicilia, Fernando Rivas Corral, Antonio Ruiz Gil, Raúl Reina Vaíllo, Vicente Luis del Campo, Rafael Sabido Solana, Francisco Javier Moreno Hernández, Eduardo Segura Fernández, José Luis López Elvira, Enrique Ortega Toro.

También merece reseñarse la calidad formal de la revista, que ha presidido la realización de esta revista en los últimos dieciocho años, y que recayó desde sus inicios en el sello *Quaderna Editorial*, de la mano de Joaquín Iborra y Juan Fernández, y con la pericia técnica de Juan Carlos Pérez. Así como la Asesoría Jurídica a cargo del letrado D. Javier Albacete, o la Secretaría Técnica de D. Ginés Jiménez.

Hace casi 18 años comenzábamos este proyecto, con una periodicidad semestral. Hoy, a punto de cumplir la mayoría edad, *Cultura*, *Ciencia y Deporte* publica cuatro números al año y se ofrece a la comunidad científica internacional como una revista multidisciplinar fiel a sus principios, acorde con la ética que debe presidir la investigación y la divulgación científica. Porque esta revista, nunca ha sido un espacio para hacer o pagar favores a amigos o acólitos. Al revés, ha ido creciendo de la mano de aquellos profesionales que entendieron que la ciencia sin ética es tan dañina como la ignorancia.

Somos una revista sin ánimo de lucro, como la institución que la detenta; sin pretenderlo, hemos encontrado el talento en personas desinteresadas, generosas, que han gestionado, revisado y editado un importante número de artículos para contribuir con humildad al desarrollo de nuestra área. Han sido y son, los directores de área de las secciones de la revista, una pieza clave en todo este proceso. En general, al claustro de profesores de la Facultad de Deporte de la UCAM, verdadera alma de nuestra revista: ¡gracias compañeros!

Destacan entre ellas muchos compañeros de esta y de otras universidades, que tuvieron grandes responsabilidades en esta revista (Antonio Calderón, José Luis Arias, Enrique Ortega, José Manuel Palao, Jacobo Rubio, Pablo García, Francisco Argudo, Aurelio Olmedilla, Arturo Abraldes, Pilar Sainz de Baranda, Rui Garcia, Peter Hastie, Klaus Heinemann, Jorge Bento, entre muchos otros) pero permitidnos distinguir a algunas de las mujeres que han llevado a CCD a una posición reseñable y a quienes queremos homenajear: las doctoras Ferragut, Abenza, Meroño, Gallardo y Vaquero.

Antonio Sánchez Pato y Juan de Dios Bada Jaime Fundadores de la revista *Cultura, Ciencia y Deporte*